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ЗАДАНИЕ 1 и ЗАДАНИЕ 25 
 

ПРОИЗВОДНЫЕ ПРЕДЛОГИ 
(образованы путём перехода одной части речи в другую) 

Благодаря (поддержке) 

В виде (полукруга) 
Ввиду (отъезда)  

(но: иметь в виду) 

Вблизи (камина) 

В деле (он специалист в деле 

ремонта электрики) 
Вдоль (улицы) 

В завершение (работы) 
В зависимости от (окончания) 

В заключение (доклада) 

Включая (всех) 
В меру (своих способностей) 

Вместо (друга) 

Внутри (дома) 
Во избежание (наказания) 

Во исполнение (приказа) 

Внутри (сарая) 
В отличие от (от других) 

В отношении (отъезда) 

В области (чего-либо) 

Вокруг (дома) 
Вопреки (предупреждению) 

В преддверии (праздника) 

Впереди (колонны) 
Вроде (ромашки) 

Вслед (поезду) 

Вследствие (аварии) 
В случае (опасности) 

В связи с (трудностями) 

В силу (сложностей) 
В соответствии с (с законом) 

В сравнении (чем-то) 

В продолжение (часа) 
В течение (года) 

В ходе (переговоров) 

В части (практических занятий) 
В целях (получения прибыли) 

За счет (своего времени) 

За исключением (мальчишек) 
Исключая (больных) 

Между (бровями)  

Навстречу (гостям) 
Наперекор чему-то 

Наподобие (шара) 

Напротив (дома) 
На протяжении (двух недель)  

Наряду с (достоинствами) 

Насчёт (изложения) 
Начиная с (утра) 

Невзирая на (лица) 

Независимо от (статуса) 
Несмотря на (погоду) 

Не считая (их противниками) 

Поверх (шубы) 
Под видом (услуги) 

По возвращении 

По завершении 

Позади (него) 

По истечении (срока) 

По линии (министерства) 
По мере (продвижения) 

Помимо (кого, чего) 

По окончании (школы) 
По поводу (поведения)  

Поперек (комнаты) 

По поводу (поездки) 
По прибытии (поезда) 

По приезде (в город) 

По прилете (домой) 
По причине (неудачи) 

Посреди (улицы) 

Посередине (комнаты) 
По части (эффективности) 

Сверх (ожидания) 

Сверху (досок) 
Свыше (километра) 

Согласно (указу) 

Соответственно (с этим) 
Со стороны (матери) 

Спустя (сутки) 

 

РАЗРЯДЫ СОЮЗОВ 

Сочинительные союзы 
Соединительные Противительные Разделительные 

и, да(=и), ни-ни, тоже, также а, но, да (=но), зато, однако, же или, либо, то-то, то ли … то ли, не то … не то 

Присоединительные: да и; но и; (и) притом; (и) причём; отчего; а также. Пояснительные: то есть; или ( = то есть); а именно 

Подчинительные союзы 
Изъяснительные как, чтобы, что, будто 

Временные Когда, как, как только, между тем как, лишь, лишь только, едва лишь, пока 

Причинные Ибо, потому что, оттого что, так как, из-за того что, благодаря тому что, вследствие того что, в связи с тем что 

Целевые Чтобы (чтоб), дабы, для того чтобы, с тем чтобы 

Условные Если, если бы, ежели, ежели бы, коли (коль), когда, когда бы, раз 

Уступительные Хотя (хоть), хотя бы, пусть, даром что, несмотря на то что, невзирая на то что 

Сравнительные Как, как бы, как будто, будто, будто бы, словно, словно как, точно 

Следствия Так что 
СОЮЗНЫЕ СЛОВА 

Относительные местоимения Что, кто, какой, который, каков, чей, сколько 

Местоименные наречия Где, как, когда, куда, откуда, почему 

 

РАЗРЯДЫ МЕСТОИМЕНИЙ. 
1.Личные:   Я-мы, ты-вы, он, она, оно – они. 

2. Возвратное:   себя (нет И. п.) 

3. Определительные:   сам, самый, иной, другой, каждый, весь, всякий, любой, всяческий, всяк. 

4. Указательные: тот, этот, такой, таков, столько, сей, оный, экий, эдакий.  

5. Отрицательные:   никто, ничто, нисколько, никакой, ничей, нечего, некого. 

6. Неопределённые:   некто (только И.п.), нечто (только И., В.п.),  несколько, кое-кто, кто-то, что-либо, сколько-нибудь  и т.д. 

7.  Притяжательные: (Отвечают на вопросы: Чей? Чья? Чьё? Чьи?)       наш, ваш, мой, твой, свой. 

                    Обратите  внимание: 

 

Личные 

    Кого? 

    Чего? 

    Что? 

 

       ЕЁ 

 

       ЕГО 

 

       ИХ 

Притяжательные  

         Чей? 

         Чьё? 

         Чья? 

         Чьи? 

 

             Дополнение                                                                               определение 

 

Сравни: увидел ЕГО (чьи?) глаза (определение                 притяжательное);     увидел (кого?) ЕГО (дополнение                 личное) 

 

8  вопросительные (в вопросительных предложениях)  

9  относительные (в качестве союзных слов в сложноподчиненных предложениях):   кто, что, какой, чей, который, сколько 

 

Сравни: Кто пришёл? (вопрос.)        [Я знаю], (кто пришёл) (относ.) 
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РАЗРЯДЫ НАРЕЧИЙ 
Разряд Вопросы Примеры 

наречия образа 

и способа 

действия 

как? каким 

образом? 

хорошо, плохо, быстро, медленно, громко, тихо, отлично, блестяще, замечательно, иронически, наскоро, 

напряженно, вплотную, верхом, вереницей, лежа, вброд, вплавь, вручную, вслух, басом, шепотом, 

втихомолку, вразвалку, наизнанку, по-летнему, по-утреннему, по-девичьи, по-русски, весело, безобразно, 

грустно, красиво, мелодично, медленно, так. 

меры и степени в какой мере? в 

какой степени? 

насколько? 

сколько? 

много, мало, приблизительно, почти, дважды, трижды, вдвое, впятеро, надвое, втройне, чуть-чуть, весьма, 

совершенно, крайне, чрезмерно, вдоволь, досыта; очень, слишком, много, гораздо, абсолютно, совершенно, 

чересчур, крайне, необычно, весьма, совсем, настолько, вдвое, едва, едва-едва, еле-еле, немного, несколько, 

капельку (разг.), крошечку (разг.) 

места где? куда? откуда? где, здесь, там, везде, внизу, нигде, вдалеке, кое-где, куда, туда, сюда, влево, вниз, куда-то, откуда, 

издалека, изнутри, оттуда, около, далеко, поблизости, рядом, спереди, дома, лесом, дорогой, вокруг, сверху, 

издали, тут, всюду, никуда, отсюда 

времени когда? как долго? 

 с каких пор?  

до каких пор? 

когда, прежде, теперь, сперва, завтра, повседневно, ежедневно, годами, исстари, задолго, вскоре, сначала, 

потом, вчера, днем, ночью, утром, вечером, зимой, весной, давно, скоро, раньше, накануне, вовремя, всегда, 

иногда, сейчас, сегодня, тотчас, издавна, сперва, уже 

цели зачем? для чего?  

с какой целью? 

зачем, затем, назло, нарочно, на смех, умышленно, напоказ, назло, взаем, взаймы, зазря, в отместку, в 

насмешку, в шутку 

причины почему? отчего? сгоряча, поневоле, спросонья, со зла, оттого, поэтому, потому, неспроста, сослепу, волей-неволей, 

случайно, спроста, невзначай, нечаянно, понаслышке, сдуру, сглупу, спросонок,  
 

РАЗРЯДЫ ЧАСТИЦ ПО ЗНАЧЕНИЮ 

МОДАЛЬНЫЕ (СМЫСЛОВЫЕ) 

вопросительные неужели, разве, ужели, ли, ль 

 усилительные -то, даже, и (м/б союзом), ну, ещё (м/б наречием), уже, уж, даже и, ни, всё (м/б местоимением), таки, 

всё-таки, ведь 

 указательные вот, а вот, вон, а вон, это (м/б местоимением) 

 восклицательные что за, как, ну и 

 выделительно-

ограничительные 

хотя бы, почти, лишь, хоть, только, единственно (м/б наречием), исключительно (м/б наречием) и др. 

 определительно-уточняющие именно, как раз, подлинно (м/б наречием//крат. прил.), ровно, (м/б наречием//крат.прил.), 

приблизительно, просто (м/б наречием //кратким прил.) 

 выражающие сомнение пожалуй, авось, едва ли, вряд ли, чай 

 смягчение требования  - ка (сделай-ка) 

 сравнительные Будто, как будто, как бы, словно (чаще союзы – см. на роль в предложении) 

 обозначающие субъективную 

передачу чужой речи  

Де, дескать, мол-, -с (слушаю-с) 

 отрицательные Ни, не 
ФОРМООБРАЗУЮЩИЕ 

Образующие условное наклонение 

б, бы 

Я хотел бы пробежаться по росе. 

Образующие повелительное 

наклонение 

да, давай, давайте, пусть, пускай 

Пусть всегда будет солнце (Л. Ошанин). 
 

ЗАДАНИЕ 3 

Разряды существительных по значению 

1. Отвлечённые (=абстрактные) существительные - это существительные типа ЧТЕНИЯ, БЕГ, ХЛОПОТЫ, ЧИСТОТА, ДОВЕРЧИВОСТЬ, образованные 
от глаголов или прилагательных и обозначающие действия, состояния или признаки предмета. Обычно такие существительные имеют характерные суффиксы 

- НИ (Е), - ЕНИ (Е),- ОСТЬ, - ОТ, -Б: пение, храбрость,  доброта, ходьба 

 

2. Вещественные существительные - это существительные, обозначающие вещества в широком понимании, т.е. однородные массы, из которых состоят тела 

или которыми наполняются ёмкости, полезные ископаемые, пищевые продукты: кислород, вода, аспирин, медь, песок, бетон. 

 

3. Собирательные существительные - это существительные, обозначающие собирательное (нерасчленённое) множество предметов, многие из них имеют 

характерные слововообразовательные суффиксы –УР-,-СТВ- и др.: аппаратура, студенчество, листва. 

 

4. Конкретные существительные - это существительные, обозначающие предметы или явления действительности: дом, студент, гроза. Конкретные 

существительные нередко называют считаемыми, поскольку они обозначают предметы и явления, поддающиеся счёту (в отличие от отвлечённых, 

вещественных, собирательных существительных) 
 

Обратите внимание на существительные ОБЩЕГО РОДА типа неряха, торопыга, злюка, умница, невежа, которые относятся к существительным и 

женского, и мужского рода 
Серёжа – круглый сирота. Маша – круглая сирота. 

 

Отглагольное существительное — это имя существительное, образованное непосредственно от глагола. 
Примеры: хождение (от ходить), поедание (от поедать), бег (от бегать), ходьба (от ходить). 
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ЗАДАНИЕ 4 

А: аэропОрты 

Б: бАнты, бОроду, бухгАлтеров, бралА, бралАсь  

В: вероисповЕдание, водопровОд, вернА, взялА, взялАсь, 

влилАсь, ворвалАсь, воспринЯть, воспринялА, воссоздАть, 

воссоздалА, вручИть, вручИт, включЁнный, включЁн, вОвремя 

Г: газопровОд, гнать-гналА, гнАться-гналАсь, граждАнство 

Д: дефИс, дешевИзна, диспансЕр, договорЁнность, докумЕнт, 

досУг, диалОг, децимЕтр, добрАть-добралА, добрАться-

добралАсь, довезЁнный, дождАться-дождалАсь, дозвонИться-

дозвонИтся, дозвонЯтся, дозИровать, дОверху, донЕльзя, дОнизу, 

дОсуха 

Е: еретИк 

Ж: жалюзИ, ждалА, жИться-жилОсь 

З: зАгнутый, знАчимость, знАчимый, закУпорить, занЯть, зАнял, 

занялА, зАняло, зАняли, зАнятый, занятА, заперЕть-заперлА, 

заперЕться-заперлАсь (на ключ, на замок и т.п.), зАпертый, звалА, 

звонИшь, звонИт, звонИм, закУпорив, запломбировАть, зАсветло, 

заселЁнный, заселенА, зАтемно, защемИт 

И: Иксы  

К: каталОг, квартАл, киломЕтр, кОнусы, кОнусов, корЫсть, 

крАны, кремЕнь, кремнЯ, красИвее, красИвейший, кУхонный, 

клАла, клЕить, крАсться – крАлась, кормЯщий, кровоточАщий, 

кровоточИть, кАшлянуть 

Л: лЕкторы, лЕкторов, лыжнЯ, ловкА, лгалА, лилА, лилАсь, 

лОктя, локтЕй 

М: мЕстностей, мозаИчный  

Н: намЕрение, нефтепровОд, нарОст, нЕдруг, недУг, некролОг, 

нЕнависть, нОвости, новостЕй, нОготь, нОгтя, навралА, 

наделИть-наделИт, надорвАться-надорвалАсь, назвАться-

назвалАсь, накренИться-накренИтся, налИть-налилА, нарвАть-

нарвалА, нАчал, началА, нАчали, нажИвший, налИвший, 

нанЯвшийся, начАвший, нАчатый, низведЁнный, начАв, 

начАвшись, надОлго, ненадОлго 

О: Отрочество, отзЫв (посла), Отзыв (о книге), оптОвый, 

обзвонИть-обзвонИт, облегчИть-облегчИт, облИться-

облилАсь, обнЯться-обнялАсь, обогнАть-обогналА, 

ободрАть-ободралА, ободрИть, ободрИт, ободрИться-

ободрИшься, обострИть, одолжИть-одолжИт, озлОбить, 

оклЕить, окружИть-окружИт, опОшлить, освЕдомиться-

освЕдомишься, освЕдомится, отбЫть-отбылА, отдАть-

отдалА, отдАв, откУпорить-откУпорил, отозвАть-отозвалА, 

отозвАться-отозвалАсь, облегчЁнный, ободрЁнный, 

обострЁнный, отключЁнный 

П: партЕр, портфЕль, пОручни, придАное, призЫв, позЫв, 

пОчестей, прозорлИвый, прозорлИва, перезвонИть-

перезвонИт, перелИть-перелилА, плодоносИть, 

пломбировАть, повторИть-повторИт, позвАть-позвалА, 

позвонИть-позвонИт, полилА, положИть-положИл, понЯть-

понялА, послАть-послАла, прибЫть-прИбыл, прибылА, 

прИбыло, прИбыли, принЯть-прИнял, прИняли, принялА, 

повторЁнный, поделЁнный, понЯвший, прИнятый, принятА, 

приручЁнный, прожИвший, поднЯв, понЯв, прибЫв 

Р: рвать-рвалА 

С: свЁкла, сверлИть-сверлИт, созЫв, сирОты, срЕдства, 

сосредотОчение, стАтуя, столЯр, слИвовый, сорвАть-

сорвалА, сорИть-сорИт, снЯтый-снятА, сОгнутый, создАв, 

снЯть-снялА, соврАть-совралА, создАть-создалА снЯть-

снялА, соврАть-совралА, создАть-создалА 

Т: тамОжня, тОрты, тОртов, тУфля 

У: убралА, углубИть, укрепИть-укрепИт, углублЁнный 

Ц: цемЕнт, цЕнтнер, цепОчка 

Ч: чЕрпать 

Ш: шАрфы, шофЁр 

Щ: щемИть-щемИт, щЁлкать 

Э: экспЕрт  

 

 

ПОДСКАЗКИ к заданию 4 

Ударное 

окончание! 

Ударный 

первый слог 

корня! 

Проверочное  

однокоренное слово с 

ударным слогом! 

Ударное 

окончание! 

Ударный 

последний слог! 

Ударный 

последний 

слог! 

Ударный суффикс  

–ЛИВ- 

включИт 

вручИт 
защемИт 

звонИт 

кровоточИт 
наделИт 

накренИтся 

облегчИт 
ободрИт 

обострИт 
 одолжИт 

окружИт 

сверлИт 

углубИт 

укрепИт 

щемИт 
но: 

плодонОсит, 

плодоносИть 

аэропОрты 

бАнты 
Иксы 

крАны 

пОрты 
склАды тОрты 

шАрфы 

шпрИцы 
 

бАрмен (бАр) 

бухгАлтеров (бухгАлтер) 
вероисповЕдание (вЕдать) 

кАшлянуть (кАшель) 

кУхонный (кУхня) 
лЕкторов (лЕктор) 

мЕстностей (мЕсто) 

надОлго (дОлго) 
нОгтя (нОготь) 

освЕдомиться (вЕдать) 
Отрочество (Отрок) 

пОчестей (пОчесть) 

сирОты (нет сирОт) 

слИвовый (слИва) 

чЕлюстей (чЕлюсть) 

 
 

Запомните: 

договОры как 
протокОлы 

бралА 

вернА  
взялА 

влилАсь 

воспринялА 
воссоздалА 

ворвалАсь 

гналАсь 
добралАсь 

дождалАсь 
занятА 

запертА 

заселенА 

лгалА 

лилА 

ловкА  
навралА 

налилА 

налитА 
начатА  

принялА 

принятА 
рвалА 

снятА 

но: 

клАла 

укрАла 

крАлась 
послАла 

водопровОд 

газопровОд 
нефтепровОд 

но: 

электропрОвод 
 

 

премировАть 
нормировАть 

баловАть 
пломбировАть 

опломбировАть 

(тренировАть -  

проверочное 

слово для 

данных глаголов) 

монолОг 

диалОг 
каталОг 

некролОг 

болтлИва  

прозорлИва 
смазлИва 

суетлИва 

но: 

прожОрлива 
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ЗАДАНИЕ 7 

Склонение числительных 
 

от 50 до 80, от 500 до 900 ОБА, ОБЕ 

падежи от 50 - 80 200, 300, 400 от 500 – 900 

И. пятьдесят двести пятьсот 

Р. пятидесяти двухсот пятисот 

Д. пятидесяти двумстам пятистам 

В. пятьдесят двести пятьсот 

Т. пятьюдесятью двумястами пятьюстами 

П. о пятидесяти о двухстах о пятистах 
 

падежи М., ср. род Ж.р. 

И. оба обе 

Р. обоих обеих 

Д. обоим обеим 

В. оба обе 

Т. обоими обеими 

П. об обоих об обеих 
 

ПОЛТОРА, ПОЛТОРАСТА, СТО, ДЕВЯНОСТО, СОРОК 

 

И.п., В.п. Р.п., Д.п., Т.п., П.п. 

полтора полУтора 

полторы полУторы 

полтораста полУтораста 

сорок сорокА 

сто стА 

девяносто девяностА 
 

ПОРЯДКОВЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ (какой 

по счёту?) 
падежи  

И. двести двадцать первЫЙ 

Р. двести двадцать первОГО 

Д. двести двадцать первОМУ 

В. двести двадцать первЫЙ 

Т. двести двадцать первЫМ 

П. двести двадцать первЫМ 
 

 

ЗАДАНИЕ 9 
Чередующиеся гласные в корне   зависят 

от суффикса А от ударения  от последующей согласной от значения  корня 

1.а//о 

Кас а – кос (нет суффикса А) 

Лаг а – лож (нет суффикса А) 

полОжить, полАгать 

 
исключение: полог 

1.гАр – гор 

   зар – зОр 

заря, зорька 

исключение:  выгарки, 

пригарь, изгарь, зарево, 

зоревать, заревый 

1.раст  (ращ) -рос 

растение, росли 

 

исключение: Ростов, росток, рост, 

отрасль, подросток, Ростислав, 

ростовщик, на вырост, выростковый 

1. мак = погрузить в жидкость 

   мок = пропускать жидкость,  
впитывать в себя 

макать в молоко, 

сапоги промокли, 
непромокаемый плащ 

2.и//е 

Бир а – бер (нет суффикса А ) 

Пир а – пер (запирать) 

Мир а – мер (замирать) 

Тир а – тер (оттирать) 
Стил а – стел (расстилать) 

Блист а – блест (блистать) 

Чит а – чет (вычитать) 
Жиг а – жеч (зажигать) 

Дир а – дер (придираться) 

исключение:  

сочетание, сочетать 

2. 

 клан-клон       
твар-твор            

 

 под ударением пишется 
то, что слышим, 

без ударения только О 

поклониться 
кланяться 

сотворить 

 
исключение: утварь 

2.  скак – скоч 

 
вскочить, вскакивать 

 

исключение:  

 

скачи 

скачок 

скачу 

2. равн = равный, одинаковый, 

сходный 
   ровн = ровный, гладкий, 

прямой 

подровнять клумбы, 
сравнить 

 

исключение:  

равнина, равнение 

равняйся, ровесник 

уровень, ровня 

поровну, равняться 

3.им, ин//а, я 

начинать – начать 

внимание – внять 
снимать – снять 

сжимать – сжать 
проклинать - проклясть 

В корне плав пишется А (плавучий, поплавок) 

 

исключение:  

пловец, пловчиха, пловцы, плывун (=насыщенный водой грунт). 

Запомни: плавунец (=жук, живущий в стоячей воде) 

Обратите внимание на корни-омонимы: 

1) ГАР-ГОР = чередующиеся в значение 

«воспламенять», «воспламенить»; 
ГОРевать - ГОРе =  безударная гласная, 

проверяемая ударением 

ГОРистый – ГОРы =  безударная гласная, 
проверяемая ударением 

2) МИР – МЕР = чередующиеся гласные в значении 

«застыть» 
  ПриМИРить, примИрение  – мир = проверяемая 

гласная, 

ПриМЕРять  - примерить = проверяемая гласная 

3) КАС-КОС = чередующиеся гласные в значении 

«дотронуться» 
КОСа – КОСы = проверяемая гласная, 

КОСить – КОСит = проверяемая гласная 

БУКВЫ И-Ы ПОСЛЕ Ц в КОРНЕ 

И Ы 

В корне слов после Ц: цирк, цитата, циркуль В словах-исключениях: цыган, цыпочки, (на цыпочках), цыц, цыплёнок, цыкнуть. 

В сущ-х на –ЦИЯ: грацИя, акацИя в суффиксах прилагательных: куницЫн 

 в окончании сущ.: ножницЫ 
 

БУКВЫ О-Е-Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В КОРНЕ 

В КОРНЕ В СУФФИКСЕ и ОКОНЧАНИИ 

отымённых сущ-х и прил-х 

В СУФФИКСЕ и ОКОНЧАНИИ глаголов, 

отглагольных прил-х и причастиях 
 

всегда Ё 
 

 

всегда О 
 

 

всегда Ё 
 

 

шЁлк, жЁлтый, шЁпот, дешЁвый 
 

 

девчОнка, галчОнок, холщОвый 
 

испечЁт, испечЁнный, печЁный 

 

Исключение:  

изжОга чОкаться боржОм шОвинизм шОк ШОтландия жОкей капюшОн 

крыжОвник мажОр джОуль шОмпол шОв р.ИжОра     шОфёр шОры 

трущОба мажОрный шОрты обжОра жОр р.ПечОра   шОссе крюшОн 

шОрох трещОтка шОрник прожОрливый жОм чОкнутый чащОба чОпорный 
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Различай:     

поджОг (существ-е) дома                 поджЁг (глагол) дом 

ожОг (существ-е) руки                      ожЁг (глагол) руку 

вечОр (наречие) = вчера вечером     вечЕр (существ-е), вечЁрка = вечерняя газета 

 

Запомни:     о чЁм,  незачЕм,  нипочЁм,  причЁм,  сажЁнками, ножОвка,  

 

РАЗЛИЧАЙТЕ:     

поджОг (существ-е) дома                      поджЁг (глагол) дом 

ожОг (существ-е) руки                           ожЁг (глагол) руку 

вечОр (наречие) = вчера вечером          вечЕр (существ-е),                    вечЁрка = вечерняя газета 

 

ЗАДАНИЕ 10 

Правописание гласных букв И и Ы после приставок 

1. После русских и заимствованных приставок, оканчивающихся на гласную, буква И в корне пишется в соответствии с 

произношением: доиграть, поиск, архиинтересный. 

2. После русских приставок, оканчивающихся на согласную, на месте буквы И пишется Ы: предыстория, розыгрыш, подымать, 

предыюльский, возыметь. 

Исключение:  взимать. 

3. После приставок МЕЖ-, СВЕРХ- пишется И: межинститутский, сверхинтересный. 

4.  После заимствованных приставок, оканчивающихся на согласную (ДЕЗ-, ПАН-, КОНТР-, ПОСТ-, СУБ-, СУПЕР-, ТРАНС-), 

пишется буква И: контригра, трансиорданский, постимпрессионизм, дезинфекция 

Примечание: Данное правило не распространяется на написание сложных слов: спортинвентарь = спортивный инвентарь, 

пединститут = педагогический институт 

ЗАДАНИЕ 11 

Суффиксы глаголов 
Правописание гласных в суффиксах – ОВА- (-ЕВА-), -ЫВА- (-ИВА) 

-ОВА )ЕВА) -ЫВА (ИВА) -ВА 

Если в форме 1-го лица 

единственного числа 

настоящего или будущего 

времени есть сочетания  

ую, юю, то пиши суффиксы  -

ова-  

(-ева-):  

советОВАть - советую, 

командОВАть - командую 

Если в форме 1-го лица 

единственного числа настоящего 

или будущего времени есть 

сочетания 

ываю, иваю, то пиши суффиксы -

ыва- 

(-ива-):  

опаздЫВАть - опаздЫВАю, 

рассматрИВАть - 

рассматрИВАю 

Всегда под ударением: одолеВА´ть, заболеВА´ть. 

 

Перед суффиксом -ВА- пиши суффикс -Е-. 

Запомнить: 

обурЕвать 

затмЕвать 

продлЕвать 

увещЕвать 

зарубцЕвать  

застрЕвать 

недоумЕвать 

ослабЕвать 

намерЕваться 

преодолЕвать 

врачЕвать 

 
 

Примечание: при образовании формы 1 лица ед.ч. помнить о виде глагола! 

 

Правописание Е и И в суффиксах глаголов с приставкой обез- (обес-) 

В переходных глаголах - И                       В непереходных глаголах - Е 

 
обессилИть (кого-либо)                                  обессилЕть (я обессилЕл)        
обезлюдИть (что-либо)                                  обезлюдЕть (деревня обезлюдЕла) 
обескровИть (кого-либо)                                 обескровЕть (он обескровЕл) 
 

Запомнить написание слов: 
     Только И:                                                       Только Е: 

 
     обезболИть                                                     обеззубЕть 
     обезвредИть                                                    обеспамятЕть 
     обездолИть  

     обезжирИть  

     обезопасИть  

     обезоружИть 

 

 

 

 

 

 

 



8 

 

ЗАДАНИЕ 12 

Правописание безударных личных окончаний глагола и гласных в суффиксах причастий 

Спряжение I Спряжение II 

Все глаголы на ЕТЬ, АТЬ, ЯТЬ, ОТЬ, УТЬ, ТИ, ЧЬ, 
кроме 11 глаголов – исключений 

+ 
брить, стелить, зиждиться, зыбиться, брезжить 

Все глаголы на ИТЬ, кроме брить, стелить, зиждиться, 
зыбиться, брезжить 

+ 
4 глагола на АТЬ: гнать, держать, дышать, слышать; 
7 глаголов на ЕТЬ: видеть, зависеть, обидеть, терпеть, 
вертеть, смотреть, ненавидеть 

 

Запомните:  

глаголы I спряжения глагол II спряжения 

каЯться, маЯться, лелеЯть, веЯть, сеЯть, блеЯть, затеЯть, 

реЯть, чуЯть, таЯть, надеЯться, отчаЯться, кланЯться 

клеИть 

 

Обратите внимание на окончания глаголов лететь, гореть, звенеть, греметь, глядеть, спать: 

 летИт, лечИт, горИт – это глаголы II спряжение, окончание ударное. 

 При появлении приставки ударение «переходит» на неё, однако окончание остаётся прежним: вылетИт, вылечИт, выгорИт, звенИт, 

гремИт, спИт. 

Сложные случаи 

Ковры развешАны во дворе (развешАть) – продукты в магазине развешЕны 

(развесИть) 

ОбвешАнные лентами (обвешАть) –  обвешЕнные продавцом (обвесИть) 

ЗамешАнные в преступлении (замешАть) –  замешЕнное тесто (замесИть) 

РасстрелЯнные партизаны (расстрелЯть) – подстрелЕнные охотниками 

(подстрелИть) 

ПристрелЯнное ружье (пристрелЯть) – пристрелЕнный заяц (пристрелИть) 

ВыкачАнная из бака вода (выкачАть) – выкачЕнная из подвала бочка (выкатИть) 

ОбгрызЕнный, сгрызЕнный 

вывалЯть               вывалИть 

 

 

в грязи                             мусор 

в пыли 

в муке 

 

Запомните:         брезжУЩий, движИМый, неотъемлЕМый  

 

ЗАДАНИЕ 14 

Дефисное написание слов 

Правило Примеры 

Существительные: 

1. Состоящие из двух самостоятельных слов Летчик-космонавт, кресло-кровать, летчик-испытатель 

2. Обозначающие промежуточные стороны света Юго-запад, северо-восток 

3. Имеющие ПОЛ- и 2-ую часть, которая начинается с Л, 

заглавной буквы, гласной 

Пол-лимона, пол-Киева, пол-арбуза 

НО: пол чайной ложки 

Прилагательные: 

1. Образованные сложением независимых друг от друга 

слов (между ними можно поставить союз И) 

Русско-английский, горько-сладкий 

 

2. Образованные от существительных, которые пишутся 

через дефис 

Юго-западный (от юго-запад) 

 

3. Обозначающие цвет или оттенки чувств Ярко-красный, изумлённо-наивный 

Неопределённые местоимения и наречия: 

1. С приставкой КОЕ - (если нет предлога) Кое-где, кое-что 

НО: кое с кем (есть предлог) 

2. С суффиксами – ТО, - ЛИБО, - НИБУДЬ Как-нибудь, когда-либо, какой-то 

Наречия, образованные 

1. От прилагательных и местоимений с помощью приставки 

ПО - и суффиксов – ОМУ, - ЕМУ, - И 

По-моему, по-братски, по-доброму, по-прежнему, по-лисьи 

 

2. От числительных с помощью приставки  

ВО - (В -) и суффикса – ЫХ (-ИХ) 

Во-первых, во-вторых 

 

3. Сложением однокоренных или близких по смыслу слов Нежданно-негаданно, точь-в-точь, крест-накрест 

Частицы: 

-ТО, -КА, -ТАКИ Всё-таки, наш-то, возьми-ка, узнал-таки 

НО: таки узнал 

Предлоги: 

ИЗ-ЗА, ИЗ-ПОД, ПО-НАД, ПО-ЗА (всегда через дефис) из-за леса, по-над горой, из-под дома 

 

Дефисное написание существительных (подробная таблица) 

Правописание сложных существительных с корнем ПОЛ и ПОЛУ 
ПОЛ ПОЛУ 

через дефис слитно раздельно всегда слитно 

Со словами, начинающимися  

1) с гласной: пол-арбуза; 

2) с буквы Л: пол-лимона 

3) с именем собственным:  пол-Москвы  

В остальных случаях: 

Полпомидора, полкруга,  

полдень 

Если употребляется 

самостоятельно и после 

него есть определение:  

пол чайной ложки 

полукруг,  

полутьма, 

полусон, 

полутени 
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Правописание сложных существительных 

С соединительной гласной 

О или Е 

Без соединительной гласной пишутся 

                                слитно                                        через дефис 
1. После основ на твердую 

согласную пишется гласная О: 

пароход, сороконожка. 
 

2. После основ на мягкую 

согласную, шипящую и Ц 

пишется гласная Е: птицелов, 

мореход. 
 

Примечание 1:  

В ряде случаев конечный 

согласный мягкий 

согласный основы 

произносится твёрдо и после 

него пишется гласная 

О (при сохранении в отдельных 

словах и гласной Е): конокрад и 

коневод; песнопение и 

песнетворчество. 
 

Примечание 2:  

В существительных, 

оканчивающихся на –фикация, 

пишется гласная И: 

газификация, электрификация 

 

Исключение:  

кинофикация 

1. Сложные существительные без 

соединительной гласной, образованные путём 

сложения слов типа: времяпрепровождение, 

семядоля, вперёдсмотрящий, умалишённый, 

сумасшедший. 
 

2. Сложные существительные с иноязычными 

корнями: авиа-, авто-, агро-,  аэро-, мото-, 

кино-, радио-, теле, фото-, видео-, метео-, 

стерео-, кило-, электро- гидро-био-, зоо-, нео-

, микро-, макро- мега-, мульти-, интер, 

контр- и др.: авиапочта, видеоролик, 

кинотеатр,  видеокассета, неофашизм. 
 

Исключение: контр-адмирал 

НО: существительные с корнем  мини- 

пишутся обычно через дефис: 

 мини-компьютер, мини-юбка   

НО: минимашина 
 

3. Сложные существительные с 1-ой частью 

борт, и со 2-ой частью метр: бортинженер, 

вольтметр, амперметр 
 

4. Сложные существительные, 1-ая часть – 

глагол на –И //числ-ое//слово четверть: 

вертихвостка, пятилетка,  

Исключение:  перекати-поле 

1. Сложные существительные, обозначающие 

названия механизмов, единицы измерения, 

промежуточные стороны света, политические 

партии и их членов, географические, 

административные названия, двойные фамилии: 

юго-запад, километр-час, Римский- Корсаков, 

социал-демократ, Орехово-Зуево.  

Исключение: слитно пишутся названия 

городов, 

1-ая часть которых – Северо: Северо-Курильск, 

Северо-Елисейск; 

 или 2-ая часть – город (град): Волгоград 

Исключения:  Североморск 
 

2. Слова с иноязычными элементами обер-, 

унтер-, лейб-, штаб-, штабс-, вице-, экс- в  

1-ой части: унтер-офицер, экс-чемпион, вице-

премьер 
 

3. Сложные названия растений: мать-и-мачеха, 

иван-да-марья 
 

4. Эмоционально-оценочные существительные: 

бой-баба, ура-патриот 
 

5. Части сложного существительного 

употребляются самостоятельно: 

кресло-кровать, жар-птица 

 

Примечание:  

1. Сложносокращённые имена существительные пишутся слитно:  

стенгазета (стенная газета), партбилет (партийный билет), комдив (командир дивизии). После 1-ой части таких сложений перед 

буквами Е,Ё,Ю,Я не пишется Ъ: детясли (детские ясли) 
 

2. Если в предложении объединяются в качестве однородных членов сложные слова с одинаковой 2-ой частью, то 2-ая часть может 

отсутствовать у впереди стоящих слов и заменяться дефисом: на северо- и юго-западе. 
 

К заданию 15 

Запомни слова-исключения: кованый, жёваный, раненый. 

НН пишется: медленный, священный, желанный, жеманный, нечаянный, невиданный, неслыханный, негаданный, нежданный, 

слушанный, слышанный, смотренный, данный, доморощенный, деланный, чванный, чеканный. 

Н пишется:  смышленый, раненый, названый брат (но: названная буква), посаженый отец (но: посаженные деревья). 
 

ЗАДАНИЕ 16 

Однородные и неоднородные определения 
 

Однородные Неоднородные 

1. характеризуют предмет с одной стороны: 

1) по цвету,  

2) форме,  

3) размеру, 

4) вкусу, 

5) материалу.    

1.характеризуют предмет с разных сторон. 

Как-то давно довелось мне плыть по угрюмой сибирской реке. 

 

2. создают целостное впечатление, то есть объединены в условиях 

контекста общим понятием (внешним видом, сходством 

производимого ими впечатления, причинной связью и т.д.)  

Например:  

В небе таяло одно маленькое, золотистое облачко (внешний вид);  

…Вода струится по камешкам и прядёт нитчатые, изумрудно-зелёные 

водоросли (общее внешнее впечатление); 

Весенний, утренний, тоненький ледок (общий признак - «слабый, 

хрупкий») 

2.стоящее впереди определение относится не к 

существительному, а к словосочетанию этого 

существительного с ближайшим определением 

3. между определениями можно поставить союз И. 3.между такими определениями нельзя поставить союз И. 

4. одно из них имеет значение причины. 

 

Вдруг раздался страшный, оглушительный удар грома. 

4. не ставится запятая, если даны пары определений: 

✓ качественное прил-ое + относительное прил-ое; 

✓ относительное прил-ое + причастие; 

✓  качественное прил-ое + притяжательное прил-ое; 

✓ относительное прил-ое + притяжательное прил-ое; 

✓ порядковое числительное + прилагательное; 

✓ местоимение + прилагательное; 

✓ числительное + прилагательное 
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5. одиночное определение + стоящее за ним определение, 

выраженное прич. Оборотом 

В сундуке я нашёл пожелтевшую, написанную по-латыни гетманскую 

грамоту. 

 

6. выступают в роли эпитетов 

Старуха закрыла свинцовые, погасшие глаза 

 

7. В условиях контекста между ними определяются синонимические 

отношения 

Например: Настали тёмные, тяжёлые дни… 

 

8. Второе определение приобретает пояснительное значение (перед 

такими определениями можно вставить не сочинительный союз и, а 

пояснительные союзы а именно, то есть)  

Например: Быстрыми шагами прошёл я длинную «площадь» кустов, 

взобрался на холм и… увидел совершенно другие, мне неизвестные 

места.   

С добрым чувством надежды на новую, лучшую жизнь он подъехал к 

своему дому. Приближался вечер, и в воздухе стояла та особенная, 

тяжёлая духота, которая предвещает грозу. 

 

 

Например: Серое, дождливое, хмурое небо висело над нами. (Все определения объединены одним понятием, поэтому это однородные 

определения) 

На поляне пестрели белые, синие, красные цветы. (Цвет) 

На прилавке лежали шерстяные, шелковые, ситцевые платки. (Материал) 

Надвигался знойный, тяжелый день. (Второе определение имеет знач-е причины)  

Нивы, печальные, снегом покрытые, стояли вдали. (Второе определение выражено причастным оборотом) 

Жестокая, студеная весна была в этом году. (Эпитеты) 

Белая шерстяная кофта висела на спинке стула. (Предмет характеризуется с разных сторон, поэтому это неоднородные определения) 

Под дубами прятались низенькие одноэтажные домики. (Определение НИЗЕНЬКИЕ относится к словосочетанию ОДНОЭТАЖНЫЕ 

ДОМИКИ) 

Свой старенький полушубок она берегла как память. (Мест-е + прил-е) 
 

Вывод: 

1. Однородные определения произносятся с перечислительной интонацией, каждое из определений непосредственно относится к 

определяемому слову. 

2. Между однородными определениями возможна постановка союза И. 

3. Однородные определения обычно выражены прилагательным одного разряда: либо качественными, либо относительными. 

4. На письме разделяются запятой. 
 

1. Неоднородные определения обозначают признаки разноплановые. 

2. Обычно выражены прилагательными разных разрядов. 

3. Могут быть выражены прилагательным и местоимением, прилагательным и числительным, качественным и притяжательным 

прилагательным, качественным и относительным прилагательным. 
 

ЗАДАНИЕ 18 

НЕ являются вводными, поэтому всегда БЕЗ запятых пишутся: 

авось 
аналогично 

будто 

более или менее 
буквально 

в довершение 

в первую очередь 
вроде 

в целом 

вроде бы 

вдобавок в (конечном) 
итоге 

в конечном счете  

в крайнем случае  
в таком случае  

в лучшем случае  

в любом случае 
вместе с тем 

в общем и целом  

в основном  

в особенности 
в отдельных случаях 

во что бы то ни стало 

впоследствии 
в противном случае 

в результате 

в связи с этим 
все-таки  

в то же время  

в этой связи 

главным образом 
зачастую 

исключительно как 

будто 
как максимум 

между тем 

на всякий случай 
наверняка 

на крайний случай  

на первый взгляд 

небось 
по возможности  

по мере возможности 

по-прежнему 
практически 

приблизительно  

при всем (при) том 
при (всем) желании  

при случае  

при этом 

по предложению 
по постановлению 

по решению 

по традиции 
равным образом  

самое большее 

самое меньшее 
словно 

фактически 

якобы 
 

ЗАДАНИЕ 20 

Запятая на стыке союзов не ставится Запятая на стыке союзов  ставится 

[     ], (что  ( если… ), ТО … ). 

[     ], (что  ( когда… ), ТО … ). 

[     ], (а  ( если… ), ТО … ). 

[     ], (что  ( сколько… ), СТОЛЬКО … ). 

[     ], и  ( хотя… ), НО … ). 

[     ], (что  ( если… ), ТО … ). 

[     ],и ( чтобы… ), ТО … ). 

[     ], и  (чем… ), ТЕМ …] . 

[     ], и  ( несмотря на то что… ), НО … ). 

[     ], но  (зато… ), ТО … ). 

[     ], и  ( так как… ), ТО … ). 

и др.  

[     ], (что,  ( если… ),  … ). 

[     ], (что,  ( когда… ),  … ). 

[     ], (а,  ( если… ),  … ). 

[     ], (что,  ( сколько… ),  … ). 

[     ], и,  ( хотя… ),  … ). 

[     ], (что,  ( если… ),  … ). 

[     ],и,  ( чтобы… ),  … ). 

[     ], и,  (чем… ),  …] . 

[     ], и,  ( несмотря на то что… ), … ). 

[     ], но,  (зато… ),  … ). 

[     ], и,  ( так как… ), … ). 

и др. 

НА 3 СЧЁТА 

[Не помню], (как я добрался до места),  но (когда я очнулся),  

то [друзья уже стояли подле меня]. 

[Не помню], (как я добрался до места),  но, (когда я очнулся),  

[друзья уже стояли подле меня]. 
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ЗАДАНИЕ 21 

ПОСТАНОВКА ЗАПЯТОЙ  
1. При однородных членах. 

2. При вводных словах и 

словосочетаниях. 

3. При обращении. 

4. При обособлении определений. 

5. При обособлении приложения. 

5. При обособлении обстоятельств. 

6. При обособлении дополнений. 

7. При уточняющих членах. 

8. При обособлении пояснительных словах. 

9. При сравнительном обороте. 

10. В сложных предложениях. 
 

ПОСТАНОВКА ДВОЕТОЧИЯ 

1. в простом предложении при обобщающем 

слове. Снег лежал повсюду: на крышах 

домов, на заборах, на газонах, на машинах. 

2. в бессоюзном предложении 

 В народе говорят (что): ласточки низко 

над водой к дождю летают 

3. При прямой речи 

Учитель сказал: «Здравствуйте, дети!» 

 

ПОСТАНОВКА ТИРЕ 

простое предложение сложное бессоюзное предложение 

1. между подлежащим и сказуемым 1. Противопоставление (а; но) 

2. при обобщающем слове 2. Условие (если) 

3. при приложении 3. Время (когда) 

4. при несогласованном определении 4. Следствие, вывод (поэтому) 

5. при вставных конструкциях 5. Быстрая смена событий (и) 

6. при прямой речи и диалоге 6. Сравнение (как, словно,  будто, точно) 

7. в неполных предложениях и т.д. 7. Вторая часть начинается со слов ТАК, ТАКОВ, ТАКОЙ. 
 

ЗАДАНИЕ 25 (см. задание 1) 
 

ЗАДАНИЕ 26 
ЛЕКСИКА СИНТАКСИС 

ЛЕКСИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА 
1. Синонимы, в т.ч.  контекстные 

антонимы, в т.ч.  контекстные 

омонимы,  

паронимы. 

2. Фразеологизмы. 

3. Стилистически окрашенная лексика и лексика  

ограниченного употребления  

(просторечные слова, разговорные слова),  

в том числе и диалектизмы,  

профессионализмы,  

историзмы, архаизмы, неологизмы, термины, 

окказионализмы (авторские слова) 

4. Тематические группы:  

- общественно-политическая лексика,  

- лексика, обозначающая понятия морали, этики,  

медицины, экономики, психологии, 

- военная терминология и т.п.  

_____________________________________________ 

ТРОПЫ 

эпитет (образное определение), 

сравнение (сопоставление одного явления или понятия с 

другим), 

метафора («горят щеки», «нить жизни», «прядь паутины»), 

олицетворение («природа спит»), 

метонимия (читать Пушкина), 

синекдоха («Москва французу отдана»), 

перифраз (описательное выражение: царь зверей = лев), 

гипербола (преувеличение), 

литота (преуменьшение), 

ирония (за внешне положительной оценкой скрывается 

насмешка), 

сарказм (едкая ирония) 

______________________________________________________ 
 

Морфологические средства: 

Частотное употребление частей речи: большое количество 

глаголов, или существительных, или прилагательных, или 

наречий...  

_____________________________________________________ 

 

Фонетические средства: 
 

Аллитерация (повторение одинаковых согласных) 

Ассонанс (повторение одинаковых гласных) 

Звукопись 

 Стилистические ПРИЁМЫ – фигуры: 
риторический вопрос (выражение утверждения в вопросительной 

форме), 

риторическое восклицание (выражение утверждения в 

восклицательной форме), 

риторическое обращение (служит не столько для называния адресата, 

сколько для выражения отношения к тому, о чём говорится в тексте), 

анафора (единоначатие) 

эпифора (повторение слова или группы слов в конце строк, строф или 

предложений), 

подхват (повтор какого-либо отрезка речи в начале следующего за ним 

соответствующего отрезка речи: Серпилин молчал. Молчал и думал…), 

синтаксический параллелизм (сходное построение предложений), 

многосоюзие (полисиндетон), 

бессоюзие (асиндетон),  

эллипсис (намеренный пропуск какого-либо члена предложения или 

части предложения: В твоих садах – цветы, в моих – печаль), 

инверсия (обратный порядок слов в предложении), 

парцелляция (вычленение), 

градация (расположение слов, предложений в порядке усиления 

(возрастания) или ослабления (убывания) признака), 

антитеза (противопоставление), 

оксюморон (соединение несовместимых понятий: горькая радость, 

шумит тишина), 

именительный темы (Москва! как много в этом звуке…), 

умолчание (оформляется с помощью многоточия), 

вопросно-ответное единство (автор задаёт вопрос и сам же на него 

отвечает), 

цитирование 
 

Лексический повтор) – это стилистическая фигура, состоящая в 

повторении какого-либо члена предложения (слова), части предложения 

или целого предложения, нескольких предложений, строфы с целью 

привлечь к ним особое внимание. 
 

- «неспециальные» синтаксические средства: 
1) синтаксическая структура предложений  

✓ однородные члены предложения,  

✓ обращение; 

✓ односоставные предложения,  

✓ неполные предложения,  

✓ распространенные или нераспространенные предложения,  

✓ вводные слова и словосочетания,  

✓ обособленные члены предложения и т.д.  
 

2) разные ФОРМЫ РЕЧИ (диалог, монолог, прямая речь) 

3) восклицательные предложения или вопросительные 

предложения 
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МЕТОНИМИЯ (троп) 

значение (замещение) пример 

1. Название места вместо  людей, которые там находятся Вся школа вышла на линейку 

2. Название сосуда в значении содержимого «я три тарелки съел», «шипенье пенистых бокалов» 

3. Имя автора вместо названия его произведения «Траурный Шопен громыхал у заката». Читал Пушкина 

4. Населенный пункт и его жители. Москва никогда не спит.  Вся деревня вышла за околицу. 

5. Историческое событие или место, с ним связанное Превратили в Сталинград (разрушение) 

6. Материал и изделия, сделанные из него. Хрусталь на полке. «Фарфор и бронза на столе» 

7. Растение и блюда, приготовленные из него выпить ромашку (настой из ромашки) 

8. Орган человека и болезнь. Попал в больницу с сердцем 

9. Орудие действия вместо названия действия «Его перо любовью дышит» 

10. Название признака, атрибута в значении лица, предмета, явления «Все флаги в гости будут к нам» 

11. Различные мероприятия и их участники Собрание постановило. Класс пишет контрольную. 
  


